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主席（張議長鎮榮）：       記錄：侯昱璇 

  現在起 50分鐘是鄭昱芸議員的質詢時間，現在就

請鄭議員開始質詢。 

鄭議員昱芸： 

好，謝謝議長、副議長、秘書長、縣長、各級主

管、我們的行政團隊，還有記者先生小姐，接下來是

我的質詢時間，我的 PPT上面已經講得非常清楚，今

天的質詢有兩大部分，質詢之前，有些話要先講在

前，今天質詢的議題，在土地開發部分，基於本身是

議員職務上需要外，芎林的綠獅，還有文德特區，尤

其綠獅三街是我從小走踏還有成長的地方，40多年來

這片土地，不論是改變也好、利用也好，不論你用發

展、還是用變更來框架這片土地的改變，對我來說不

只是議員上面、職位上面的研究，對個人感情上面來

說，我也一直在關注這片土地改變背後的意義，但是

不論是今天質詢，大家認為是一個關注、關心，還是

其他的部分，一向以來我的質詢主軸都是要跟縣政府

一起去共同改善我所看到、我所關心的問題，而不是

批判這些問題，這些是今天總質詢要講在前面的話。  
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接下來就開始，在開始之前我想要先問縣長比較

概括性，就是第一個我們縣內的土地開發是否需要限

制？就是總量管制，不論是農地、都市內地、山坡

地，因為都市內跟山坡地來說，總量管制好像是一個

非常必然的事情，但是在農地上的總量管制一直以來

都沒有做得非常確實，所以想要請問縣長，縣內土地

開發是否都需要限制，尤其是總量管制上面，以維護

公共利益。第二個就是最近常被講到新竹縣政府分到

全台灣各縣市比例最低的統籌分配款，我們縣長有什

麼樣的感想？先請縣長回答這兩個比較概括性的問

題。 

楊縣長文科： 

謝謝大會主席張議長，謝謝昱芸議員。今天提這

兩個問題是非常棒的問題，首先就是對於土地的開發

是否需要限制以維護公共利益？我想反過來講的話，

不管是公家或私人對於土地的開發，必須要考量它是

否具有公益性、有必須性、有需求性，必要性或者需

求性，我想這基本原則是這樣來考量，我們一定是不

會去過量開發它，我們一定會考量，這是給我們很好
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的意見，我們也是按照這樣的方法，這樣的原則來處

理。 

第二個是有關於統籌分配款的問題，如果單就統

籌分配款的數字來看的話，我們確實是太低了，因為

統籌分配款是依照財政收支劃分法以及中央統籌分配

的稅款分配辦理，也就是說從地方營利事業所得稅，

還有土地增值稅收到後，按照這個辦法來分配，它分

配是依據我們地方上財務的基準，還有財政收支的差

額，看你的財力如何來分配，如果這樣來看的時候，

光是我們的財政，中央統籌款的分配我們確實在後

面，但是中央的分配款不只統籌分配款，還有一般的

分配款，如果把這個加上去來看的時候，基本上各縣

市來講都是蠻平衡的，我們也不落人後，反而是六都

它還在叫，加上去之後它反而沒有占到優勢。總而言

之，中央的統籌分配款大家都說財政收支分配法要調

整，我覺得這個方向也是對的，要做到更合理，這個

我們是支持的。 

鄭議員昱芸： 
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好，謝謝，縣長你的回答還真是全面，要打又有

包容。 

第一個就是芎林鄉土地重劃的現況跟問題，芎林

鄉有三類型的土地重劃，至少在我研究的這三個部

分，第一個是金獅、綠獅的農村社區的土地重劃，第

二個就是 19公頃的公辦重劃又是區段徵收的部分，第

三個就是現在也一直在關注的芎林交流道附近地區新

設產業園區的計畫，這三個都是蠻大規模的去改變芎

林鄉現在的地形地貌，甚至引進蠻多我們需要的或是

未來需要的人口或是產業。我們先來看農村社區土地

重劃的部分，這一張就是內政部地政司的定義，我想

我也不用再去唸它，我相信地政處還有相關的處室應

該比我更清楚，但我想要特別標出來的是在土地重劃

裡面，剛剛縣長也有講就是公益性，公益性的話可能

會體現在公共設施，然後這邊有講說要結合社區發展

來農財府間……。 

這麼多的作法裡面，我們就來檢視綠獅社區，還

有現在正在大型開發的金獅社區是否有這樣子的符

合？下一頁是土地徵收的部分，先講在前面，因為我



5 
 

想先把定義放在前面，一樣我相信相關單位應該比我

更熟，你們應該是專業都在這個部分，所以我就是大

概把它跨過去。 

接下來先從綠獅，還有金獅開始來介紹土地重劃

的作業流程，為什麼會把它列出來？因為我們檢視了

這個流程，開發需要計畫書，我相信地政處在通過這

本計畫書的時候，你們應該都按照法律流程，我並不

會去追究你們流程上的瑕疵或是什麼，因為我相信你

們應該都依法行政，綠獅計畫書是這個開發最重要的

一本參考依據，我說的是參考依據，不知道它是最終

的指引呢？還是它只是一個參考？這個等一下我們可

能要討論一下。綠獅計畫書有一些法令依據，這些法

令依據也感謝我們的地政處，大部分是你們提供給我

的，小部分是其他的朋友提供給我的，在綠獅計畫之

下我們可以看得出來綠獅重劃區裡面的開發方式。下

一頁，這個是文德特區裡面的 10米道路，還有綠獅重

劃區的 10米道路，文德特區如果大家有去看過的話，

文德特區因為是公辦的，所以它照法規照的還蠻周延

的。那綠獅重劃呢？我們光是從這張圖就可以看得出
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來，它其實相當的密集，我不知道為什麼它會這麼的

密集，然後連道路也都相當的密集，這個密集的部

分，我等一下也想要探討這件事情。下一頁，我們從

這一頁開始就可以看得出來，在綠獅重劃裡面最大的

問題就是違停，車輛的停放，先不用講違停就是車輛

的停放這件事情，從 2019年開始就不斷討論到現在，

我也不斷的在處理這件事情，包括我、包括警察局都

一直在處理這件事情，接下來這幾頁快速的把它刷過

去，都可以看得出來，不論是這個房市群組，還是我

個人的 message或者是我的臉書上面的紀錄，甚至在

我自己服務處裡面，所開的會勘探討這個問題都非常

多，一直到 11月 5日綠獅社區住戶群都還在討論，要

如何劃紅線可以讓自己的車或者是讓自己的門前可以

比較方便出入，我覺得這件事情真的是非常非常有

趣，因為在綠獅的計畫書裡面，是完全可以擺得下這

些車。接下來，停車問題，這個是我們在一街、三街

然後五街挑了幾個景來照，讓大家可以充分明白車現

在是怎麼停的，但是在計畫書裡面車是停得非常完

美，但這就是現實，我每天晚上如果去散步的話，看



7 
 

到的都是這樣的景色，為什麼？我不知道為什麼，希

望等一下地政處可以告訴我們。下一頁，違停如此嚴

重，我們一直都沒有找出有效的取締辦法，每一次告

訴派出所說來看一下這邊的情況，他都告訴我們，每

一件我們反映的個案，都要用個案個別來檢視，表示

我們以為的違停，實際上可能不是違停，為什麼會這

樣呢？我們決定從計畫書上面去看，也非常感謝地政

處提供的計畫書，至少計畫書上面告訴我們幾件事

情，這是民國 96年所發起的自辦農村社區的開發，98

年核定，在 96年跟 98年核定的過程中，我不知道現

在新竹縣政府局處有做什麼樣子的更改，因為至少之

前應該是沒有交通旅遊處的吧？所以在審定這個計畫

書的時候，誰來審交通問題？等一下要請教一下地政

處。在計畫人口的部分，還有計畫戶數跟重劃面積的

部分，現在唯一能夠確定的是重劃面積是對的，然後

計畫人口跟計畫戶數到目前為止都不太對，它的計畫

人口告訴我們這個土地要引進 1,123人，我能夠理解

在農村土地重劃的時候，只要有引進最低的人數，這

一片土地就可以開發，但是引進的最低人數所衍生的
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問題跟現在實際上的人數真的差很多，它告訴我們只

要引進 1,123人，這個計畫就可以成行，計畫戶數是

281戶，所以我們所有的計畫都是依照 1,123人跟 281

戶去做公共建設的，包括停車都是用這個做計畫的基

礎去做我們公共建設的規劃，所以我們在計畫書裡面

的道路跟停車規劃，照計畫書上面所繪製的圖是完全

都能夠合乎 281戶的，總共會有 222個停車位，但實

際上只有 13個，在這一張裡面可以看到，有綠獅三街

跟綠獅五街，尤其是三街應該要有 10米的道路，10

米的道路單側停車，綠獅五街單側停車，綠獅一街它

沒有講，接下來我們看一下綠獅三街，在側面圖的時

候告訴我們有人行步道、有車道，還有停車空間，但

是你去計算一下，我們的 10米道路裡面，扣掉人行步

道、扣掉每台汽車最小寬度 2.5公尺，綠獅三街柏油

路可能只有剩下 7米，而且中間是劃雙黃線，這樣能

讓我們停車之後，車子能夠順暢地去進行嗎？這是綠

獅三街。綠獅一街更不用說了，綠獅一街只有 6米，

連消防車都沒辦法進去，為什麼？我想問一下，在計

畫書裡面，如果綠獅三街可以單側停車，但是扣掉剛
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剛的人行道，扣掉剛剛的單向停車，然後路面還標雙

黃線，完全沒有辦法讓車子停完之後車子再通過，甚

至住戶要出入他們的家都有困難，為什麼這樣子的計

畫可以通過？這個計畫書到底是怎麼審的？  

地政處古處長瓊漢： 

謝謝議員對我們農村社區土地重劃業務的關心，

首先跟議座報告，農村社區土地重劃包括待會談的區

段徵收部分，就是一個開發方式，不管是區徵或者農

村社區土地重劃，它都有一個上位計畫，農村社區土

地重劃的上位計畫就是開發計畫，就是申請人來提相

關申請的計畫，送交區域計畫委員會來審議，成員有

相關的專家學者，還有包括本府各業務主管單位。所

以剛才議座提的停車空間道路，如果當時交通旅遊處

還沒有成立的話，早期應該是在警察局的部分來參與

這個會議，我想這個就是開發計畫的部分，就是作為

我們後續整個合理空間配置最上位的一個計畫。 

鄭議員昱芸： 

你覺得這個空間配置合理嗎？合理嗎？ 

地政處古處長瓊漢： 
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當然，我繼續說明一下，我想…… 

鄭議員昱芸： 

合理嗎？ 

地政處古處長瓊漢： 

我想農村社區土地重劃…… 

鄭議員昱芸： 

    合理嗎？  

地政處古處長瓊漢： 

農村社區土地重劃條例…… 

鄭議員昱芸： 

我只要問合理嗎？你覺得這樣合理嗎？合理嗎？  

地政處古處長瓊漢： 

我想這個按照開發計畫來提…… 

鄭議員昱芸： 

你只要回答我合理嗎就好，合理還是不合理？只

要回答我合理不合理，因為計畫書我看過、你看過，

合理嗎？ 

地政處古處長瓊漢： 

整個一個時空背景不太一樣…… 
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鄭議員昱芸： 

所以合理嗎？你要不要回答我合不合理這件事？ 

地政處古處長瓊漢： 

如果以現在人口還有相關的配置，當然是明顯有

相關公共設施不足的情形…… 

鄭議員昱芸： 

是不足？還是不合理？ 

地政處古處長瓊漢： 

我想在竹北也看到都市計畫…… 

鄭議員昱芸： 

我不要管竹北，我只問綠獅合不合理？ 

地政處古處長瓊漢： 

相關的一個交通問題還有停車位的問題，都是相

關成長管理必須要面對的問題，所以我想現在農村社

區土地重劃是早期在 90幾年，內政部在試辦的時候

94年到 103年，包括這兩個案子都是在試辦階段，所

以當時法定規定並沒有相關的總量管制，在現在改善

相關土地開發的審議作業規範已經增加農村社區土地

重劃，已經把總量管制加進去，所以未來只要有農村
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社區土地重劃，除總量管制外，它的擴展面積也會減

少，所以整個未來不管是在公共設施還有相關的空間

規劃…… 

鄭議員昱芸： 

謝謝地政處已經告訴我們未來的部分，那我要現

在啊，綠獅社區現在車要怎麼辦？還有它還沒開發

完，還有金獅喔。我要繼續我的問題，謝謝你。 

接下來就是兩個停車問題剛剛已經講過了，綠獅

三街現在的狀況根本沒有辦法停車，222個停車格現

在只有 13個停車格的部分，剛剛也講過了。 

接下來我要問總量管制的問題，剛剛地政處長已

經有講過，現在總量管制觀念已經有落實到其他農村

自辦重劃部分，但是我要問現在已經面臨到的這些社

區怎麼辦？你告訴我竹北也有其他社區面臨這樣的問

題，你可以告訴我其他的社區如何解決已經發生的這

些情況嗎？ 

地政處古處長瓊漢： 

謝謝議座對停車空間的關心，我剛有提到這整個

人口跟戶數的部分，這是推估公共設施還有必要性設



13 
 

施的需求，所以目前不管在綠獅、還是金獅停車位的

部分，剛剛議座有提到訪客臨時停車位的部分，包括

10米跟 8米的部分，在綠獅三街的部分，訪客臨時停

車位在計畫書裡面它是建議的性質，只要民眾有這個

需求，它沒有強制性的一個劃設，剛剛議座也提到剩

下 7米的部分，沒辦法去單向停車，應該是當時在道

路工程設計的時候，就把兩邊已經設計人行步道，所

以會導致整個通道剩下 7米的道路，沒辦法單向停車

的部分，以上跟議座作一個說明。 

鄭議員昱芸： 

綠獅三街我們自己去量，不是 10米它是 9.8米，

實際上是 9.8米，誰驗收的？ 

地政處古處長瓊漢： 

這個部分是屬於自辦的一個重劃會，我們也有邀

請相關單位到現場去會勘。 

鄭議員昱芸： 

相關單位是誰？包括工務處嗎？工務處驗收的

嗎？  

地政處古處長瓊漢： 
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我想當初的驗收紀錄我們都可以調出來看，這都

沒有問題。 

鄭議員昱芸： 

好，謝謝。接下來就是總量管制的問題，不過剛

剛你已經回答現在已經有總量管制，我只是想要再次

的提醒一下，在這邊的總量管制，我們的土地是確定

的，計畫書裡面的戶數是 281戶，所以依據這個土地

面積去除以 281戶，我們每一戶要 174坪，照這個計

畫書來說，每一戶要蓋成 174坪，然後才會有合理的

停車還有公共設施的空間，但是你知、我知、大家都

知，這是不太可能達到的，所以既然已經有總量管制

的這件事情，在現在已經發生，在未來也會做，我就

不要再繼續深入這件事情，只是我希望地政處、工務

處未來在做這個，因為綠獅還在開發，金獅也還在開

發，我現在不知道說接下來綠獅跟金獅在申請它們的

建築開發的時候，你們要用什麼樣子的角度或者你們

要像什麼樣子的公文批示去給這些建商。 

地政處古處長瓊漢： 
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謝謝議座的關心，我想未來申請人向工務處來申

請建照的時候，會有相關的一個檢核表會我們地政

處，地政處會提供相關開發計畫的管制內容，以上說

明。 

鄭議員昱芸： 

什麼樣子的管制內容？ 

地政處古處長瓊漢： 

在開發計畫裡面，針對建築的部分有建築設計這

一篇章，所以相關的包括退縮還有植栽，相關建築的

型態，都有相關的管制內容。 

鄭議員昱芸： 

那你審不審停車這件事情？還是要請交通旅遊處

回答？ 

地政處古處長瓊漢： 

在法定停車位裡面有一個自用的停車位，這個是

法定，在工務處這邊應該會去處理。 

鄭議員昱芸： 

那訪客停車呢？不管？ 

地政處古處長瓊漢： 
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是。訪客停車，這個是沒有管制的部分。 

鄭議員昱芸： 

    好，工務處你要怎麼審？金獅、綠獅？ 

工務處陳代理處長盈州： 

謝謝鄭議員針對建照核發的關心，這個部分我們

會先參酌重劃區開發計畫裡面的一些相關圖管規定，

我們這邊主要還是針對剛剛地政處有講到的，它的法

定建蔽率是 60%，法定容積率是 240。 

鄭議員昱芸： 

這個我都知道，我只問停車。 

工務處陳代理處長盈州： 

停車的部分，必須要由我們建築技術規則的停車

專章來去檢討。 

鄭議員昱芸： 

你們是管室內停車是嗎？ 

工務處陳代理處長盈州： 

對，就是整個建案基地裡面。 

鄭議員昱芸： 

那戶外停車呢？ 
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工務處陳代理處長盈州： 

    這不在建案的審核裡面。 

鄭議員昱芸： 

    所以你們不審戶外停車？ 

工務處陳代理處長盈州： 

對，沒錯。 

鄭議員昱芸： 

地政處也不審，工務處也不審，你們會會給交通

旅遊處嗎？還是會給警察局？ 

工務處陳代理處長盈州： 

    這個戶外來賓停車…… 

鄭議員昱芸： 

沒關係，地政處回答，你們會會給誰？ 

地政處古處長瓊漢： 

議座提的是訪客的停車位，這個並沒有做一個強

制性，我想綠獅重劃區裡面有相關的管理委員會，如

果它有這個需求，可以透過申請，主管單位也會來做

一個協助。 

鄭議員昱芸： 
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所以你們現在告訴我，不會去審任何的戶外停

車，只審屋子裡面的停車，是這樣子嗎？地政處還有

工務處，所以外面的車子就繼續這樣子停，是嗎？是

還是不是？  

工務處陳代理處長盈州： 

跟議員報告，戶外停車部分或是來賓停車部分，

不會在我們技術規則裡面去檢討，可能也要後續的管

理面的部分，就是依建築法規定，依規應該要留設停

車空間，就要依停車空間來使用，不要再扯後面說現

行違規使用的狀況，戶外部分可能是整體類似我們都

市計畫範圍裡面公共停車的需求，當初剛剛地政處也

講到，它的公共設施停車場的配比可能不足，一般在

都市計畫裡面，計算停車的時候不會規劃路邊停車，

一定是用路外停車場的方式來規劃公共設施的比率，

所以跟一般的農地重劃裡面，當初留設停車場要供路

外停車部分是不足的，後續應該再做新的開發，做總

量管制的時候，去推估會有多少的停車空間需求，應

該要在戶外部分留設足夠的停車場來蓋路外停車，這

是比較正當合理的做法，以上報告。 
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鄭議員昱芸： 

說的是未來的，不是現在的，金獅已經通過審

查，所以金獅也是屬於過去的也不審，未來只要建商

送件，你們也不審路外，是嗎？也是吧！這樣子的邏

輯是對的吧！地政處也不審路外嗎？ 

地政處古處長瓊漢： 

跟議座報告，這個部分剛才工務處已經講得非常

清楚，我們也會按照開發計畫的內容，然後提供給工

務處，按照計畫書的內容去做審查，以上。 

交通旅遊處戴處長志君： 

謝謝鄭議員，針對金獅、綠獅的問題，我這邊大

概提出一下交通旅遊處的看法。 

第一個確實金獅、綠獅的寬度，大概是 6到 10米

的部分，依現況是沒有辦法去設路邊的停車格，除非

改成單行道，這是第一個。第二個部分，如果要增設

路外停車場，就要看現有金獅、綠獅的區塊裡面，有

沒有公共設施可以拿來做停車場使用，才能去評估這

一塊，大概就是朝這兩個方向，以上報告。 

鄭議員昱芸： 
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全部拿來賣錢了，沒有。 

警察局林局長信雄： 

謝謝議座的提問，關於規劃的部分，因為警察的

業務範疇是在交通執法，這整個道路規劃不在警察局

的權限範圍之內，所以對這部分我是比較不了解。 

鄭議員昱芸： 

我只要跟你講，你們真的很辛苦，整天被罵的都

是你們，謝謝。 

接下來還有污水處理廠，因為污水處理廠在金

獅、綠獅裡面，也是以計畫書上面的引進最低人口跟

最低戶數來做設計，可是現在 281戶的計畫書裡，引

進戶數現在已經超過大概 1倍，未來還有持續要蓋的

好幾塊地，接下來如果污水處理廠沒有辦法去容納這

麼多戶數的污水，應該怎麼辦？  

工務處陳代理處長盈州： 

針對議座關心的農村土地重劃自辦這個部分的污

水處理廠的營運，其實這個營運的部分是屬於那個社

區管理委員會要去負責，所以縣政府是不負責後面的

維護管理，整個目前我們是還沒有收到反映污水處理
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廠沒有辦法操作這種情形，未來如果說真的有遇到問

題，也是必須重劃會裡面的社區管理委員會來去想辦

法解決，以上報告。 

鄭議員昱芸： 

真是令人悲傷的回答。金獅重劃部分，因為金獅

現在正在蓋，它現在才蓋的戶數應該三分之一都還不

到，所以我們可以看那個金獅的那張圖，這張圖裡面

是金獅現在正要做這個開發，應該才開發三分之一，

另外三分之二，我希望地政處跟工務處，金獅的開發

未來就是看你們要怎麼去處理，你們剛剛已經有給我

答案，還是會按照這個計畫書，計畫書只管理自己家

戶裡面的停車以及計畫書上面該注意的相關事項，路

外只是建議，甚至它只是一個放在計畫書上不受拘束

的條件，但是它卻是一個問題，是一個活生生血淋淋

的問題，是我跟警察局要一直去處理的這個問題，所

以未來在做金獅的核定的時候，尤其是建案核定的時

候，拜託工務處還有地政處，是不是多考量一下，然

後交通旅遊處這邊是不是也可以幫忙想一下，可以的

話會一下交通旅遊處。 
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接下來是公辦重劃的部分，公辦重劃最大的問題

就是污水處理廠，公辦重劃在內政部地政司裡面，它

的定義就是區段徵收的定義。區段徵收我看來看去，

最重要的定義就是要讓縣政府賺錢，各式各樣的方式

賺錢，就是這個建築土地，部分可供原土地所有人領

回抵價地之用外，部分還可以讓售或撥供機關使用，

再來剩餘的土地就是讓你們去做標售，就是賺錢，各

種各式的賺錢，按照內政部的定義，我想問一下，區

段徵收到底是徵收還是土地合作開發？ 

地政處古處長瓊漢： 

謝謝議座對徵收議題的關心，我想區徵跟一般徵

收都是徵收的一種，剛剛議座有提到，到底這個是不

是合作開發？按照相關的學者或是文獻裡面，也有提

到是屬於合作開發，就是區段徵收的部分，等於政府

出資金，土地所有人出土地，經過開發完成之後，政

府可以取得相關的公共設施，也有相關的建築土地，

透過標售之後來償還這個開發成本，土地的部分，地

主也可以領回抵價地，所以也有合作開發這麼一說，

以上。 
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鄭議員昱芸： 

所以他到底是徵收還是合作開發，你給我一個答

案，你說的是合作開發對不對？ 

地政處古處長瓊漢： 

法定的說法就是徵收，徵收就是包含一般徵收跟

區段徵收。 

鄭議員昱芸： 

所以它是徵收，那你說它又是開發，它又是合

作。 

地政處古處長瓊漢： 

剛剛提到這個就是包括一些論文或一些文獻，也

有提到這屬於合作開發的性質…… 

鄭議員昱芸： 

所以你到底答案是什麼？既是徵收又是合作開

發。 

地政處古處長瓊漢： 

基本上就是徵收的一種。 

鄭議員昱芸： 

為什麼不做一般徵收要做區段徵收呢？ 
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地政處古處長瓊漢： 

一般徵收它是屬於線狀的或者是點狀的？區段徵

收比較全面性的，大概有配置一些公共設施還有相關

土地分配的部分…… 

鄭議員昱芸： 

所以區段徵收是不是就是讓縣政府充實財源的一

個很有效的手段跟方式？ 

地政處古處長瓊漢： 

我想區段徵收剛才縣長也提到，這個必須要有公

益性、必要性，而且還有很嚴謹的程序，也讓民眾參

與的一個程度。 

鄭議員昱芸： 

你只要回答是還是不是就好了。我再問一次，區

段徵收是不是縣政府充實自己財庫的一個有效方式或

策略？ 

地政處古處長瓊漢： 

這個不是唯一目的，我想區段徵收是開發新的社

區提供相關公共設施，讓民眾能夠充分的土地利用，

以上說明。 
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鄭議員昱芸： 

民眾有充分的利用土地嗎？我們來看一下，接下

來就是我們在文德特區裡面，新竹縣政府在 109年有

做一個盈餘的結算，在這塊土地上是收入了 2.3億，

然後撥入平均地權基金，我們芎林鄉公所跟新竹縣政

府又價購了市場用地跟機關用地，加起來大概 1.5

億，所以我所知的範圍裡，新竹縣政府在文德特區這

邊就有 3.8億的收入，當然你說要扣掉一些其他的部

分，我想就是它在做成本估價的時候，應該也有扣

掉，但我也很謝謝新竹縣政府給我們的三座公園在文

德特區裡面，應該也是從平均地權基金裡面去挪支費

用出來的，所以在這個文德特區裡面的一些公共設

施，還有一些就是你們所盈餘這些金額是有回饋到土

地上，但是回饋的夠還是不夠？ 

我想要拿污水處理廠這件事情來講，污水處理廠

在文德特區已經討論非常非常久，這一張照片是我們

前幾天去照的，也非常謝謝工務處，特別在質詢前去

割了草，不然它應該是座森林，我們的污水處理廠還

沒有蓋完之前，衍生非常多的問題，第一個就是四眼
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溫泉的部分，好幾年前就已經出現，後來有稍微去做

改善，但是最近噴得沒有那麼厲害，但三不五時還是

會來一下。接下來就是污水處理的問題，因為它一直

沒有辦法幫文德特區的居民去做污水處理，有一些污

水是直接排放到附近的溝渠，就不要講是哪個溪，還

有我們的水溝會不斷地散發臭味，因為我們沒有一個

重力的引流，可以讓這些水道有地方可以下去。接下

來就是我剛剛說的，它本來是片森林，但是前幾天就

謝謝處長去除了草，但衍生的這些問題加起來，告訴

我們其實我們很需要的是一個污水處理廠，如果我們

拿了 3.8億的盈餘，是不是鄉公所都給縣政府 1.5億

了，是不是還給我們一些做這個污水處理廠，應該不

以為過吧？縣長。 

楊縣長文科： 

謝謝昱芸議員，我想任何一個重劃或者開發區段

徵收，它必須要具備有這個污水處理廠。 

鄭議員昱芸： 

不是要具備污水處理廠，是要給我污水處理廠。 

楊縣長文科： 
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對，就是必須要做。 

鄭議員昱芸： 

真的要做，要給錢喔。 

楊縣長文科： 

    這個我們會請我們主辦單位來研議一下。 

鄭議員昱芸： 

    工務處。 

工務處陳代理處長盈州： 

謝謝鄭議員在這個議題的關心，我們內部溝通好

幾次了，這部分我們…… 

鄭議員昱芸： 

你只給規劃費，我要後續的工程費。 

工務處陳代理處長盈州： 

現在就是針對規劃的部分，因為這個芎林的污水

系統的部分，是在民國 92年做的。 

鄭議員昱芸： 

這個歷史我都知道，你只要給我錢就好。 

工務處陳代理處長盈州： 
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對，我們現在會重啟規劃的部分，300萬我們已

經籌到錢，大概在明年會再發包。 

鄭議員昱芸： 

我要工程費給我錢就好。 

工務處陳代理處長盈州： 

工程的部分，我們也跟營建署爭取過，因為這過

程…… 

鄭議員昱芸： 

就沒辦法，所以新竹縣政府可以給我錢嗎？ 

工務處陳代理處長盈州： 

這個部分我們在做排序動作，那時候我有跟議座

報告過，因為芎林特區它是在頭前溪的自來水水質保

護區的這個範疇裡面，其實在爭取優先順序來講，它

是有得利的，所以我們也會優先來推動芎林這個系

統，當然這整個系統的經費是蠻高的，那污水處理廠

一樣也是一筆很大的經費，所以我們現在…… 

鄭議員昱芸：  

不到 1億耶！ 

工務處陳代理處長盈州： 
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還有整個系統要去做檢視，除了污水處理廠之

外，還有整個系統要重新檢討過，那整個系統完成之

後，才有辦法去蓋這個污水處理廠。 

鄭議員昱芸：  

我們本來就有系統在裡面，它是一定要有系統布

建好才可以讓這個重劃區通過，現在只是沒有污水處

理廠而已，你還要布建什麼？ 

工務處陳代理處長盈州： 

這是針對區徵的 19部分，現在還有舊市區的部分

都一併要納入…… 

鄭議員昱芸： 

    所以你舊市區的污水，也要到這個污水處理廠？ 

工務處陳代理處長盈州： 

整個芎林都市計畫，就是規劃這個污水處理廠來

處理。 

鄭議員昱芸： 

整個芎林就規劃這個污水處理廠喔？ 

工務處陳代理處長盈州： 

不是整個芎林，就芎林都市計畫內。 
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鄭議員昱芸： 

那他 89公頃，陳偉志沒有規劃污水處理廠？他的

89公頃產業園區。 

工務處陳代理處長盈州： 

這個部分，他們可能要回歸到產業專區，是不是

有獨立設置一個，這一個的生活污水處理的部分，因

為規劃報告我還不曉得，如果沒有的話可能也可以併

到這邊。 

鄭議員昱芸： 

不用不用不用，就是各自弄各自的，光跟你要這

個就要這麼久，他的還要過去，不用了。 

工務處陳代理處長盈州： 

所以我們就先朝原本的芎林都市計畫內的污水系

統來檢討，當然如果說要到中央政府的經費的時候，

就會馬上來開辦這個系統。 

鄭議員昱芸： 

那就是要不到啊！ 

工務處陳代理處長盈州： 
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所以現在中央在 111年有補助給我們一筆經費，

在做新竹縣整個污水下水道發展計畫……  

鄭議員昱芸： 

這個我都知道，我現在只救芎林鄉，其他鄉鎮我

沒有要那個，就是我只救芎林鄉。 

工務處陳代理處長盈州： 

因為整個建設計畫來講其他地區也是，湖口或是

新埔都有來爭取…… 

鄭議員昱芸： 

所以縣長會給我錢嘛對不對？好縣長點頭了。

好，那我就把這個議題放過去。接下來就是剛剛講的

那個 89公頃的部分，其實它現在都還在規劃階段，然

後我只是想問說，這個前期的規劃應該已經按照步驟

走了，一期、二期應該已經都完成，接下來還有三、

四、五期嘛，它還會不會有變數？整個五期規劃完之

後，會不會還有變數？ 

產業發展處陳處長偉志： 

謝謝昱芸議員針對芎林產業園區的關心，第一個

他會不會有變數？一定會有，為什麼？因為在先前只
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是做一個先期規劃，但是我研判它先期規劃完成之

後，在期末還要辦所謂的當有開發方式跟所謂的範圍

確認跟土地適宜性的分析完成之後，一定會辦一個座

談會讓民眾參與，但是這個過程只是最初期，因為它

這中間在 125年一直到現在，它中間可能還要辦政策

環評，所以說這個東西，未來包含後續有可能會新訂

擴大都市計畫的方式來進行，就是您在題目上面有講

說有沒有可能成二至三變成跳到成一？有可能，但是

這個過程當中可能要做政策環評，這個東西就是變數

囉！所以說目前只是最先期的一個規劃，未來是會有

變數。 

鄭議員昱芸： 

變數很大嗎？ 

產業發展處陳處長偉志： 

變數很大我不清楚，因為目前它相關的開發的方

式跟內容還有範圍…… 

鄭議員昱芸： 

因為現在土地已經炒了好幾波了，所以我問你變

數大不大，這些投進去的人怎麼辦？ 
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產業發展處陳處長偉志： 

抱歉，因為我不是神，所以我沒辦法去確認說後

續它會變什麼樣子，但是目前是按照程序來做一些先

期的規劃，以上報告，謝謝。 

鄭議員昱芸： 

好，接下來看這個中央統籌分配款的觀察，其實

剛剛縣長已經把中央統籌分配款講得非常的完整，中

央給地方不是只有統籌分配，還有一般的補助、特別

的補助，還有一些專案性的補助，當然它對於這些補

助有一些限制，我們先看這個比較基礎、比較簡單、

比較直覺式的我們人均的賦稅，還有我們分配款部

分，新竹縣的人均貢獻就是還蠻高，一個人平均都會

給中央政府大概 18萬左右，但是呢！我們能夠拿回來

的，在 2022年是 8,000多，然後在 2024年最新的是

會拿回 9,000多，但是如果加上我們一般的這個相關

的，剛剛說的什麼一般性的計畫，然後特別專案計畫

加起來不知道是多少，或許未來就是我們的財政這邊

可以給我一個數字。接下來就是我對於財政收支，還

有統籌分配的一些自己稍微做的整理，為什麼會把這
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些整理放上來？是因為整個要導到後面我的一個結

論，中央統籌分配款的辦法已經有講到第 3條、第 7

條、第 8條、第 9條跟第 12條，其實都有就來源方式

考量跟統籌的方式做得非常非常詳細，我相信我們的

財政、主計、稅務單位應該都比我更清楚這些來源，

中央對地方的補助有分，剛剛縣長有講，就是包括我

們的統籌分配、特別分配、一般性專案、專案性的補

助、計畫性的補助，當然新竹縣拿中央的一般性還有

專案性的補助，是相當相當高的，所以我們依賴中央

給我們的補助是相當相當高，所以就是剛剛縣長講的

這個，我也覺得他講的非常的坦白，本來我以為你會

跟林思銘炮口一致，有限制的這個部分就是一般性的

補助，他有一些就是總量的限制，然後債務還有他有

對我們的債務有一些要求，為什麼他會有些要求呢？

是因為我們在中央統籌分配款裡面，對於一般縣市來

說他的考量點有一個是除了你的營業額之外，還有一

個考量點是財政收支的短差，所以在財政收支的部分

為什麼我們這麼努力，然後審計部也這麼努力的稽核

我們的原因，是因為我們的財政收支的這個部分，會
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讓中央對於要給我們的這些相關統籌分配的補助會有

一些比較特別的考量，新竹縣一直以來非法定補助的

部分一直受到中央的一些特別關愛的眼神，我相信縣

長的財政團隊應該也是有做一些考量，有一些把關。

接下來是我們看到的中央統籌分配款也是，他們為什

麼會給我們這些？給我們只有 8,000多或 9,000多，

他有自己的權數也好，基礎數也好，我相信比我專業

的更多。 

接下來我要講的是我們的土地增值的部分，剛剛

種種下來，我能夠理解，我真的能夠理解土地增值稅

為什麼在地方政府的稅收比例會這麼的高，因為我們

能夠籌到的錢大概也是土地增值，來源比較穩定，所

以為什麼各地方政府包括新竹縣政府一直在做土地開

發，但是我還是要回歸來講，土地增值稅的比例越高

其實它無形中會降低了我們統籌分配款的基數，我相

信這段話在前面的邏輯上面是可以行得通，然後更造

成新竹縣長期統籌分配款低迷的原因之一，我不敢說

它是重大原因，但是它可能是原因之一，大量的使用

區段徵收的這樣的作法，對內，我們是壓縮了縣民的
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資源；對外，卻放棄統籌分配款的這個大餅。我的意

思是除土地增值外，我們的產業發展、我們的財政收

支是不是要更努力去做這些事情，像比如說這一張就

是 2024年統籌分配款，新竹市因為科學園區的收入而

增加 18%的部分，新竹縣為什麼沒有？難道我們沒有

做產業提升嗎？難道我們沒有努力招商嗎？我們都

有。我最近看到的報導不是說我們什麼招商網又入駐

了多少，為什麼我們不能像新竹科學園區一樣，成功

的把它轉化成統籌分配款的增加？  

財政處彭處長惠珠： 

謝謝鄭議員的提問，承如剛議員所講的，議員對

我們的統籌分配稅款辦法做了非常詳盡的了解，也知

道說統籌分配稅款事實上是按照它一個計算公式來

算，這個計算公式它考量的點就縣市來說，它是我們

財政收支的差額，還有一個是營業額，財政收支的差

額為什麼我們分配比較低，就是因為我們的財政收支

的差額其實是比較好的，也回應剛剛議員講的，因為

我們的土增稅這幾年收得非常的好，我們的地方稅這

幾年稅收成長非常的好，因為這樣導致我們的財政收
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支的短差是比較少的，所以我們的統籌分配稅款才會

比較少，所以這個其實是一個效果，就是有時候是我

們自己本身的財政狀況比較好，剛剛議員有提到就是

說事實上中央給我們的，除了統籌分配稅款，還有一

般性的補助款，考量到統籌分配稅款跟一般性補助款

之後，事實上，剛剛縣長有講到各縣市是蠻平均的，

如果剛剛議員講的是說跟新竹市比，新竹市因為統籌

分配稅款的餅擴大，因為它的財源是我們剛剛講的，

貨物稅、所得稅、營業稅，還有土增稅，這種情況之

下因為新竹市今年就成長了百分之十八，可是新竹縣

也有成長，從 112年的 49億也增加到 55億，所以也

成長了百分之十二點七，所以這個是各縣市都有增

加，並不是只有新竹市把它轉換成剛剛議員說的，叫

做中央統籌分配稅款，是各縣市都有的，新竹縣也是

有的，所以剛剛講說是不是要去做財政收支努力，事

實上應該是我們太努力了，我們的稅收太好才會導致

這樣子的一個結果，但是如果再考量一般性補助款加

進來之後，一般性補助款跟中央統籌分配稅款，它是

兩個互補的性質，也就是說中央統籌分配稅款分的比
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較少的時候，在計算一般性補助款的時候，它會有一

個補償的效果，因為一般性補助款它會把中央統籌分

配稅款作為減項，所以它就補回來了，所以這樣補回

來的結果其實我們是比新竹市更好的，以上說明，謝

謝。 

鄭議員昱芸： 

好，謝謝，妳真的用很簡單的話就解釋了，所以

我們根本不能看新聞開記者會那一套是嗎？好，最後

回到土地的這個部分，我一樣可以理解地方政府需要

土地徵收，所以要增加我們的財稅收入，但是我很想

要問就是回饋到我們土地上的資源到底有多少？我們

在土地上吸取了這麼多的資源，然後成功轉化成什麼

樣子的價值回到這個土地上，是我一直很想要知道

的，人類歷史本來就是一個土地使用的爭奪史，歷代

以來人類都在爭奪土地的使用權，念過歷史念過政治

的應該都會知道，但是使用的優劣，我真的要跟新竹

縣政府各局處一起共勉。你們對土地的使用優劣會展

現在土地使用過程中產出的價值上，這個價值不是只

有房價，它還有可能是我們對於這一塊土地的評價，
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我們在這塊土地生活得好不好？我們被教育得好不

好？我們累積的文化好不好？我們有沒有產出好的藝

術、文化、歷史、文學，這些都是土地使用應該產出

的正確價值，而不是只有房價，這一點是我要跟新竹

縣政府所有局處共同勉勵的，尤其是我們的農業，因

為我們的金獅、綠獅其實它有一些回饋金，但是我在

農業環境生態的部分，我看到的是比較少的，在這個

土地的回饋上面，所以希望未來可以看到更多在生

態、在文化、在歷史，甚至在人類的價值上面，更多

的這個土地資源回饋在這個上面，以上，謝謝。 

張議長鎮榮： 

    謝謝鄭昱芸議員的質詢。各位議員，今天上午的

會議到此結束，下午三點再行開會，本席宣告散會。     


